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REPORT ATTIVITA’ SU PROGETTO “Seriousness” da Gennaio 2015 a Ottobre 2015 

GENNAIO 2015 
Ministero della Salute 

Il MinSal presenta la bozza di DPCM contenente il  progetto di Revisione dei LEA e 
gli obiettivi finanziari da raggiungere a partire dal 2016 attraverso l’applicazione di 
un nuovo Nomenclatore Tariffario attraverso il quale contenere il costo del SSN e 
programmare quanto spenderanno i vari SSRR 

FEBBRAIO 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. Nei primi giorni del mese vengono rese disponibili pubblicamente le bozze 
della Riforma dei LEA e dell’Assistenza Protesica 
b. Lettura analitica (tecnica, legale e comunicazionale) del documento reso 
pubblico dal MinSal finalizzata a rilevare quanto ci fosse di giusto e di sbagliato 
nelle variazioni inserite, definirne la legittimità legale e valutarne gli impatti 
conseguenti sulla nostra attività professionale 
c. Confronti con esponenti di rilievo delle altre Sigle del Comparto 
d. Estrapolazione di una sintesi di quanto rilevato per stimolare una riflessione 
che coinvolgesse il più ampio numero degli Associati FIOTO, di tutte le altre Sigle 
Sindacali e dei Produttori 
e. Convocazione del Consiglio Direttivo Nazionale per i giorni 6 e 7 Marzo; la 
partecipazione alla giornata del 7 Marzo è stata estesa allargata a tutte le altre 
Sigle Sindacali aderenti al Forum Ortoprotesico Italiano e ai Produttori di calzature 
ortopediche di serie 
f. Ideazione e realizzazione di una presentazione per offrire spunti di riflessione e 
stimolare una partecipazione attiva all’ideazione del progetto “Seriousness” 

MARZO 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. Nei giorni 6 e 7 Marzo, si tiene il Consiglio Direttivo Nazionale con 
l’allargamento della partecipazione alla giornata del 7 Marzo a tutte le altre Sigle 
Sindacali aderenti al Forum Ortoprotesico Italiano e ai Produttori di calzature 
ortopediche di serie 
b. In chiusura dei lavori del 6 Marzo, con l’astensione di un solo Consigliere, il 
Consiglio Direttivo Nazionale FIOTO approva la strategia politica emersa e 
condivisa e formalizza mandato al Presidente FIOTO per lo studio e la 
realizzazione di un progetto che porti alla possibilità di presentare al MinSal un 
documento/proposta che raccolga le obiezioni e le modifiche proposte e di 
cercare il più ampio consenso sia degli Associati FIOTO (cui presentarla nel corso 
della prima Assemblea Nazionale tecnicamente raggiungibile – 09 Maggio - per 
condividerla con la base), che di tutte le sigle aderenti al Forum Ortoprotesico. A 
questo fine, la strategia verrà esposta nel corso del giorno successivo e proposta 
per l’approvazione 
c. Il giorno 7 Marzo si è presentato ai convenuti quanto emerso dalla discussione 
del giorno precedente; l’assemblea allargata concorda circa l’opportunità di una 
Risposta Unitaria del Comparto alla bozza del DPCM-LEA 2015 presentata dal 
MinSal; questa darebbe una spinta di maggior peso agli occhi delle Istituzioni 
d. Alla fine dei lavori del giorno 7 si decide di presentare il tutto all’assemblea 
generale del Forum, fissata per il 13 Giugno, al fine di definire gli obiettivi da 
mirare nel rispondere al DPCM-LEA 2015 e di raccogliere quanto più consenso 
possibile intorno al nascente documento  

MARZO/APRILE 2015 a. Analisi del documento di presentazione per individuare l’ordine di priorità 
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Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

degli obiettivi ministeriali (i dichiarati e i presumibili anche se non espressi) e 
valutarne gli impatti conseguenti sulla nostra attività professionale 
b. Studio e messa a punto della strategia di base per approcciare il MinSal al fine 
di ottenere un incontro nel quale presentare le richieste del Comparto 
Ortoprotesico 
c. Definizione delle modifiche e delle integrazioni da richiedere 
d. Definizione degli strumenti informatici necessari 
e. Progettazione degli strumenti di cui al precedente punto d. con l’obiettivo di 
renderli funzionali sia come acceleratori della nostra azione in risposta alla bozza 
di proposta DPCM-LES 2015 che come supporto al raggiungimento degli obiettivi 
del MinSal 
f. Stesura di una programmazione delle attività necessarie alla realizzazione del 
progetto definito nei tempi ipotizzati come utili a condizionare la stesura ultima 
della bozza del DPCM-LEA prima che vada alla Camera dei Deputati per la prima 
discussione ed approvazione parlamentare (è stato utilizzato il formato Gannt) 
g. Presentazione alla presidenza FIOTO della stesura definitiva di quanto 
considerato necessario alla Tecnica Ortopedica italiana, proponibile al MinSa e 
realizzabile nei tempi disponibili 
h. Viene confermata la data del 9 Maggio per l’Assemblea Nazionale degli 
Associati FIOTO; nell’ordine del giorno vengono inserite: la presentazione del 
progetto “Seriousness” e la conseguente discussione aperta su di esso per 
richiedere l’approvazione assembleare degli Associati 

MAGGIO 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO:  
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. Ideazione e realizzazione di una riedizione integrale della presentazione del 
progetto “Seriousness” che consideri ed integri gli stati di avanzamento della 
discussione corale sul tema ed offrire spunti di riflessione attiva funzionale 
all’ideazione e stesura del progetto “Seriousness” 
b. Il 09 Maggio si tiene regolarmente l’Assemblea Nazionale degli Associati FIOTO 
ai quali viene presentato lo stato dell’arte in termini di: criticità rilevate. 
Soprattutto: la mancata definizione e riaffermazione del ruolo dei Tecnici 
Ortopedici (oggi possiamo darvi prova documentale di quanto fondati ed esatti 
fossero i timori espressi in assemblea; il giorno 20 Ottobre viene diramato un 
provvedimento a firma del Direttore Generale dell’Azienda Sanitaria Regione 
Molise in materia di “Approvazione del Nuovo Regolamento Aziendale per la 
Fornitura di Ausili, Ortesi e Protesi” in cui si le Aziende di Tecnica Ortopedica 
vengono definite ed identificate con il termine “sanitarie”; se in Febbraio avevamo 
guadagnato dignità professionale di “avvita bulloni”, oggi il Molise ci regala quella 
dei “venditori di cerotti” - senza con questo voler dequalificare le attività degli uni 
e degli altri…-  ma credo che anche l’attività di Tecnico Ortopedico abbia diritto, 
anche e soprattutto nelle Sedi Istituzionali, ad un chiaro riconoscimento del ruolo 
professionale e ad una esatta definizione dei compiti professionali ed al rispetto di 
questi!) conferma dell’errata scelta della sistematica nella definizione logica del 
Nomenclatore e volontà di ricondurre anche la fornitura di Ausili, Ortesi e Protesi 
tipicamente su misura, alla procedura del Bando di Gara al Massimo Ribasso. 
c. De Felice e Grillo hanno presentato una valutazione nei termini di “lettura 
giuridico-comunicazionale” delle nuove linee guida espresse nel documento bozza 
del DPCM-LEA 2015 circa la legittimità giuridica e le finalità politico-sociali 
inespresse ma sottese nella stesura dei contenuti 
d. Si propone alla valutazione dell’Assemblea anche l’opportunità strategica di 
“cedere la paternità esclusiva” del progetto di emendamento profondo ma 
rispettoso degli obiettivi di tutte le parti in causa (Istituzioni, Tecnici Ortopedici e 
Cittadini Italiani) condividendola con tutte le sigle del Comparto attraverso il 
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sottoporre, criticità e soluzioni, alle valutazioni di tutte le Sigle aderenti al Forum 
Ortoprotesico Italiano, pronti ad accogliere ed integrare, nella stesura della 
presentazione al MinSal del documento finale, gli eventuali suggerimenti e/o le 
necessità altre che ne derivassero 
e. Al termine, l’Assemblea Nazionale Associati FIOTO approva quanto presentato 
e conferma alla Presidenza FIOTO la delega alla realizzazione del Progetto Speciale 
f. Confidando in una piena ed unanime presa di coscienza di quanto critica stia 
per divenire la posizione professionale dei Tecnici Ortopedici ed in una 
conseguente rinnovata capacità di reazione delle altre Associazioni, si individua 
nella fine del mese di Giugno 2015 il limite temporale ultimo per la stesura 
definitiva del documento da consegnare al Minsal 

GIUGNO 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO:  
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. La piena ed unanime presa di coscienza degli Associati al Forum tarda ad 
arrivare, palesarsi ed esprimersi in fattiva operosità; se ne prende atto e, di 
concerto, Direttivo e consulenti FIOTO decidono di dare il via alla realizzazione di 
quanto necessario 
b. Contemporaneamente si cerca di stimolare il Forum tutto ad emettere un 
Comunicato Unitario invece di continuare ad esprimere ognuno il proprio 
disappunto nel corso di innumerevoli incontri indetti da ognuna delle Sigle 
confluite nel Forum nel corso dei quali si sentiranno ripetute, in tutto o in parte, le 
obiezioni già da tempo sottolineate da alcuni staff Direttivi  
c. Il 13 Giugno diventa così, anziché l’auspicabile data di termine per la stesura 
del documento programmatico destinato al MinSal, solo la data del primo 
incontro unitario del Comparto Ortoprotesico per ragionare sull’opportunità o 
meno di fondere le risorse per dare una risposta unitaria e cercare di proteggere 
tutti gli Associati dalla “Spada di Damocle” che il MinSal ha deciso di lasciar 
pendere sulle nostre teste. 
d. Viene preparata un’ulteriore presentazione dello stato dell’arte. Questa volta 
con una chiave di input mirata al cambiamento e all’unione solidale contro un 
avversario comune in difesa degli interessi comuni 
e. L’avvocato De Felice interverrà nel corso dei lavori con un excursus tecnico ma 
da lui reso “ampiamente comprensibile” per spiegare, all’Assemblea, i 
cambiamenti in atto nell’approccio dell’attuale Governo alla soluzione delle 
tematiche sui vari tavoli rispetto a quelli fino ad ora espressi dai governi che 
l’hanno preceduto ed il pieno rispetto dei confini giuridici di quanto è in procinto 
di proporre il MinSal (escludendo, da subito, la possibilità di impugnarne con 
ricorsi ai vari organi preposti il contenuto – salvo errori che potrebbero sempre 
essere inseriti con eventuali ritocchi alla bozza di DPCM) ; Grillo parlerà attraverso 
la proiezione continuativa di un video da lui stesso realizzato appositamente per il 
raggiungimento dei fini che ci si prefiggeva 
f. Il 13 Giugno ha luogo questo primo Convegno Unitario da cui scaturisce 
l’approvazione unitaria di un’agenda, da proporre all’approvazione degli Associati 
di ognuna delle sigle nel corso di due interventi da tenersi, “a brevissimo”, nelle 
città di Bologna per il CentroNord e Napoli per il CentroSud 

LUGLIO/AGOSTO 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 

In attesa di venire a conoscere l’esatta interpretazione dell’attribuzione “a 
brevissimo” per tutte le altre Sigle del Forum, in un’inseguirsi di date proposte dal 
Coordinatore Pro Tempore del Forum ed impedimenti dei Rappresentanti e degli 
Associati, impegnati tra riunioni intestine ed imprescindibili ed improcrastinabili 
vacanze (che dall’alto  Qualcuno o Qualcosa ci aiuti a far sì che ci sia ancora, nel 
futuro, il concetto stesso di “vacanza” (il quale, per definizione, necessita della 
presenza di un “lavoro” che riempia di stanchezza tutti gli altri giorni che di 
vacanza non sono!!), nell’attesa, dicevo, la Presidenza FIOTO ed i suoi consulenti 
hanno continuato le loro attività realizzando, da una parte un’azione di 
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Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Project 
Management 
 

sensibilizzazione che spianasse la strada per arrivare a un incontro con il MinSal e 
dall’altra la realizzazione finale dell’output di analisi delle esigenze informatiche da 
cui scaturirà la Piattaforma Informatica necessaria a rendere possibile 
l’interazione di tutti coloro che, tra voi, presteranno la loro opera di inserimento 
dei dati che vi saranno richiesti e per l’elaborazione in tempo reale di quanto 
inserito 

SETTEMBRE 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo,Giuseppe 
Tombolini,  Elisabetta Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
 
Consulenza LEGALE: 
Roberto De Felice – Giurista 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. Finalmente si determina che con “a brevissimo”, espresso il 13 di Giugno, si 
intendevano le date dell’11 Settembre per l’incontro Assembleare di Bologna e 
del 12 Settembre per quello di Napoli 
b. Si preparano nuove relazioni, presentazioni e video personalizzati sulle due 
realtà e, ancora una volta, il progetto FIOTO incassa l’unanime approvazione in 
entrambe le Assemblee 
c. Viene realizzato un documento programmatico di sintesi in cui si inseriscono, 
in modo schematico, le necessità del Governo, quelle che da esse derivano 
ricadenti sui Tecnici Ortopedici ed i Cittadini Italiani, i “suggerimenti” che si 
intende proporre e che consentiranno, se accettate dal MinSal e quindi inserite 
nella Bozza del DPCM-LEA da mandare alle Aule per l’approvazione definitiva di 
salvare “capra, cavoli e barcaiolo” e la schedulazione temporale di quanto resta da 
realizzare 
d. A questo si allega una stima della valutazione del budget necessario per  
finanziare la realizzazione totale del progetto presentato 
e. In data 8 Ottobre il documento contenente tutte le informazioni descritte ai 
precedenti punti c. e d. è pronto per essere inviato a tutte le Associazioni 
affinché, con un semplice inoltro alle e-mail dei relativi Associati, si possa mettere 
tutti al corrente di tutto e raccogliere la firma per approvazione e condivisione 
dell’iniziativa, la disponibilità alla partecipazione economica e/o alla 
partecipazione operativa dedicando, in tal caso, solo un poco del loro tempo 
f. Con la tempistica ormai nota arrivano le risposte; tutti ritengono e 
riconfermano ancora una volta all’unanimità, l’assoluta validità dell’iniziativa 
proposta a salvaguardia di tutti i nostri cxxi, ovvero i nostri posti di lavoro e con 
essi il cibo ed il calore per le famiglie in un momento in cui, in questo nostro Paese 
depauperato da decenni di “rapine” che iniziano solo ultimamente ad emergere 
(anche grazie ad una precisa necessità di risanamento sentita da tutti e che, ad 
un’attenta lettura oggettiva, sembra trapelare anche da alcuni passi del DPCM-
LEA - sia pure apparentemente infondati, assurdi ed inapplicabili) il rischio di 
rimanere a terra è costantemente compagno di strada ma, al contempo, 
dichiarano l’impossibilità di partecipare economicamente (se, al contrario, tale 
disponibilità fosse stata da parte di tutti gli associati di tutte le sigle il peso 
sarebbe stato quantificabile in poche decine di Euro – potete fare da soli il conto) 
ma di avere un carico di lavoro tale da rendere impossibile anche la sola 
partecipazione operativa utile per abbassare i costi di realizzazione e per 
contenere i tempi di realizzazione. 
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OTTOBRE 2015 
 
Presidenza FIOTO: 
Marco Laineri Milazzo, Elisabetta 
Ronchetti 
 
Direttivo FIOTO: 
Emanuele Albanito, Enrico 
Allegretti, Paolo Barbarancia, 
Claudio Brugoni , Alessandro 
Cecilia, Salvatore  Ferranti, Silvia 
Guidi , Marco Laineri Milazzo, 
Marco Mancini,  Marcello Mancini, 
Cetty Marsalone,   Angelo 
Massimiani,  Donatella Maugeri, 
Franco Maurelli, Giovanni Giulio 
Moi , Nicola Perrino, Loredano 
Petta,  Donato Pisano, Natascia 
Properzi, Claudio Territi, Giuseppe 
Tombolini,   Giuseppe Zito 
 
Consulenza COMUNICAZIONE & 
GESTIONE PROGETTI 
Giuseppe Grillo – Counselor & 
Project Management 

a. Davanti al rischio di vanificare tutto lo sforzo fin qui fatto insieme e grazie a 
voi, in data 31 Ottobre si è riunito il Consiglio Direttivo, nel corso del quale è stato 
esposto lo stato dell’arte e valutate tutte le possibili differenti strade che si 
potevano intraprendere; una sola di queste, però, rispondeva al fine istituzionale 
di una Federazione Sindacale che con serietà ed impegno persegua i fini di 
salvaguardia della categoria di appartenenza dei propri Associati. Si è dunque 
deciso, ancora una volta all’unanimità, che giunti a questo punto ed in 
considerazione che i mesi dedicati a raccogliere l’Unità del Comparto intorno al 
progetto “Seriousness” ci sono già costati più della metà del budget reso 
disponibile dal Ministero per l’Ortoprotesica (dagli originari 184,00 milioni di Euro 
si è piano piano scesi agli 800,00 milioni di Euro di oggi – intanto che si stava in 
vacanza dando modo alle altre categorie di trattare indisturbati a loro favore), 
possiamo solo proseguire la nostra azione portando avanti il Progetto. 
b. Contatto operativo con una SWHouse per avviare immediatamente la 
realizzazione della piattaforma informatica 

 

 

Roma, 31.10.2015 


